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近藤先生の講義を初めて受けた学生はたいてい面食らいます｡
なぜなら

･今まで受けてきた学校の授業スタイルとまるで違う
･自分のレベルに気付かされる
･面白い

から｡

≒章二≡享I-f 二 二 -二 三 ~∵ 三

刑法 (総論,各論)の講義の流れ

1週間前 :eラーニング (インターネットを

使った学習システム)で ｢次週の講義情報｣

をチェック,掲載されている ｢事前公開質

問｣について検討する｡

当日 :事前公開質問を中心に対話形式で講義

後日 :疑問点があるときは,｢トラ説 (トラブ

ル状況説明書)｣で疑問点を報告,eラーニ

ングにアップされた近藤先生からの回答を

見ながらさらに考える｡

事前公開質問について

進行 今回は,1年生対象の刑法総論 ･各論

を担当されている近藤和哉先生に学生が質問を

して,神大 ローの講義を学生の目から紹介 しま

す｡同時に,自分たちの学習スタイルも見直せ

たらと思 っています｡

ではさっそ く,事前公開質問について伺いま

す｡なぜ,講義の前にあらか じめ質問を公開 し

ようと考えたのか,お聞かせ ください｡

近藤 まずは,僕がみなさんに尋ねたい質問

の多 くが,みなさんがその場で聞いてす ぐに理

解 し,答えられるようなものではなかったこと

が大 きな理由ですね｡講義の時間は限られてい

ますから,質問の意味の理解に苦 しんだ り,答

えの発見に迷走 した り,これはたいへん重要な

プロセスですが,講義中にではな く,家で じっ

くりしてもらお うと思 ったわけです｡

また,問いを与えずに,例 えば漠然 と,この

事について予習 してきて下 さい と言 っても,み

なさんの勉強の能率は,恐 らく,非常に悪 くな

るだろうと思 ったことも理由のひとつです｡や

っぱ りおなかが減 っていない ときにスーパーに

行 っても,何 を買お うかアイデアは浮かばない

んですけれど,おなかが減 っているときには食

材を見れば,真剣に選ぶ, しっか り目に入 って

くる,そうい うことはあると思 うんです よね｡

みなさんには,ただ何 とな く教科書を読むので

はな くて,疑問を持 って,それに対する解決の

糸口を見付けるために教科書 を読む, とい う勉

強のパターンを作 ってもらえたらいいなとは思

い ましたね｡

どうで したか｡最初から何の目的 もな く教科

書を読んでい くのと,ある問題に答える目的が

あって教科書を読むのと,何か違いを感 じまし

たか｡

学生 A (1年) 自分が疑問に思 っているとこ

ろを積極的に探 して読 もう, とい う意欲が増す

気が しました｡漫然 と読むよりは真剣に,集中

して読むように思い ます｡

学生 B (2年) ただ,刑法の講義前には,先

生の問いに答えられるか不安で胃が痛かった と

い う学生 も結構多い ようですが｡

近藤 質問されるってことはプレッシャーに

なるので,嫌 う人 もいると思 うんです.で,プ

レッシャーなのは何でか とい うと,自分の能力

をフルに使わない と対処できないか らなんです

よね｡一般的な講義のスタイルが何で楽か とい
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うと,聞いていればいいだけだから｡みなさん

の目的が,学生生活 を平穏無事に送ることなん

だったら,それでいい と思 うけれど, ロースク

ール生は違 う｡やっぱ り今の自分を超 える能力

を身につけな くちゃいけない｡そのためには,

プレッシャーを受けて能力の限界を高めながら

勉強するのがいいん じゃないかな｡そうだ とし

たら, もっと勉強 しなきゃいけないんだと,毎

日気づ くことができるようなや り方のほ うがい

い と思 うんです よね｡

ソクラテスメソッドについて

進行 先生から学生に対 して一方的に講義を

されないのはなぜですか｡

近藤 僕は,基本的に講義 とい うのは能率が

悪い教 え方で,それをあえてやる,みなさんに

それを受けさせるとい うならば,みなさんが一

人ではできない内容を提供するべ きだ と恩 うん

です｡だから,みなさんが自分でできることで

必要なことは,家でやっていただ く｡講義の時

間では,皆 さんが家ではできないこと,同 じ教

室に一定の時間集 まって,僕がそこにいて しか

できないことであるべ きだ と｡僕は講義の時間

に自習の手伝いみたいなことはしないですけれ

ど,それをしない理由はそこにあります｡

B ところで,先生か らいただ く資料は, と

ても情報量が多いです よね｡ですので,講義の

後で復習 として,事前公開質問 と,先生が口頭

で説明 して くださったことと,いただいた資料

とを自分でつなぎ直すことが本当に重要だなと

思 うんです｡

近藤 そ うですね｡講義の際にみんなにお渡

ししている資料は,家にた とえるなら,基本的

な骨組部分にすぎません｡ですから,資料を渡

されたことで安心せずに,壁 を貼るとか床 を貼

るとか屋根 をつけるとか, ものすごくた くさん

の作業が残 っていることを忘れないではしいで

すね｡

具体例について

進行 講義が面白い とい う点ですが,近藤先

生の講義では笑いが絶えないです よね｡

近藤 そ うですね｡別に授業に限らず,僕に

とっては,すべてのことはやっぱ り面白くなき

ゃしょうがない｡みなさんにとって も,おもし

ろいことが,結局,一番能率のいい方法なん じ

ゃないかなと思 うんです｡つまらないことと面

白いことと, どっちに注意が向くか,集中力が

高まるか とい うことですね｡

B 面白い といえば,先生は面白い具体例 を

考えて ください ってよくおっしゃいます よね｡

近藤 具体例 を考えようとすると,本当に理

解 しているかいないかがよく分か りますね｡抽

象的には説明できるけど,具体例が思いつかな

い とい うことは,理解できていない とい うこと

です｡

あと,具体例 を考えることによって,自分が

何 を問題にしているのかのターゲットをはっき

りさせることもできるんですね｡例えば人生の

目的 とは何か と抽象的に考えていても答えは出

ないけれども,彼女 と別れるべ きか とい うよう

な問題に置 き換えると,同 じことを考えるとし

ても考えやす くはなる｡

それから,具体例を面白くする理由としては,

さっきも出ましたけど,面白ければ注目するだ

ろうし,記憶にも残るだろうとい うことですね｡

トラ説について

進行 トラ説はどのようなきっかけで始めら

れたので しょうか｡

近藤 まず,皆 さんの勉強になるかなと思 っ

た とい うことですね｡口頭での質問の時には甘

えが許 されるわけですね｡ まとまってな くても,

先生が気持ちを汲んで くれて補 って くれるわけ
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ですが,書 く場合には, ともか くも完結 させて

それを渡す とい う作業がいるので,その分ノ､一

ドルが高いわけです｡ 口頭の質問をみなさんが

好むのは,そのほ うが楽だから,自分の能力が

試 されないからなわけです｡でも,自分にとっ

て何が分からないことなのか,それをどうい う

ふ うに他人に伝えるか とい うのをうまくできる

ようにすること, さらにそれを文章化できると

い うことは,みなさんにとって,ぜひとも必要

な能力です｡分からないことをす ぐに聞いてい

たのでは,この能力は発達 しない｡それに,実

際に トラ説を書こうとすれば,書いている途中

で答えが分かることもた くさんあると思 うんで

す｡皆 さんには,そっちの道を通 ってほしい｡

B トラ説のいい ところって,他の人の疑問

が分かるところだと思 うんです｡人が質問 して

いるときに自分 もその話を聴 きたい って思 うこ

とは,誰 しもあると思 うんですけれど｡

近藤 そ うですね｡同 じことを2回も3回も

聞かれて同じように答えるとい うのはとてもも

ったいない し,そこでの会話 とい うのは消えて

しまうわけですね｡その次の世代 とか,クラス

の他の人 とかには伝わらないけれど, トラ説 と

い う形で残 しておけば,何世代 も前の考えとか

答えとかを読んで理解することができる｡

ところで,継続的に トラ説を出すことで力が

ついて くるんだけれど,みんな 1回で終わっち

ゃうことが多い｡別に短い ものでも構わないの

に何でなんだろうかな｡

A 他の人が書いた トラ説 を見 ると,私はこ

こまで書けない し,わざわざ トラ説で聞 く質問

でもないかな, と少 し思 って しまいます. レベ

ルが低すぎるから書 き直 しをさせたことはあ り

ましたか｡

近藤 それはないですね｡ トラ説の目的は,

僕が答えることとい うよりは,皆 さんに考えて

もらうことなので, レベルが低いことを考えな

ければいけない人は,考えただけで既に目的の

半分は達成 されているわけですね｡確かに回答

を読んで参考になった とか,同じ疑問を抱いて
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いた とい う人は少ないかもしれないけれど,だ

としでもその人がそれを書いただけで十分 トラ

説の存在意義があると思 うんですけれどもね｡

〔トラ説画面〕
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講義と司法試験について

進行 学生の中には,講義 と,司法試験 とを

分けて考えて しまって,講義はあまり有益では

ない と考えている人 もいるようですがO

近藤 その意見は,僕にはよく分か らないで

すね｡僕は,みなさんには,判決や検察官,弁

護人などの主張内容のおか しい ところを見抜け

る,自分の主張を説得力をもって展開できる,

そ うい う法律家になってほしい と思い ますが,

僕がお話 ししている程度の論理 を理解 し使いこ

なすことができない人に,それができるとはち

ょっと想像できない｡司法試験で良い点が取れ

るかも,疑問に思います｡

A 司法試験のことですが,講義 を受けただ

けでは論文が書けるようにはならない と聞いた

ことがあります｡つまり,論文を書 くときには,

構成要件 とか,違法性 とか,結局パ ターンを暗

記 しなければいけない って聞いたのですが-0

B パ ターンを覚えなければいけない と言わ

れて不安になる気持ちは分かる気が します｡た

だ,おそらく ｢これ丸暗記 して ください｣です

ませでもいい ところを,近藤先生は理論立てて
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やっているんだと思 う｡逆に言 うと,僕 らが し

っか り理解 していれば,暗記なんか しな くても

す っと入 って くるん じゃないかな｡

近藤 丸暗記 って,僕はとても難 しい と思 う

んです よ｡電話番号を覚えるみたいなものです

よね｡人間は,自分が持 っている理屈 と合致す

るから覚えられるわけで,これに合致 しない も

のを与えられてもなかなか覚えられない｡年号

を語呂あわせで覚えようとするのは,このこと

の表れですね.だから,丸暗記 したものは,そ

のときは一瞬覚えているか もしれないけれ ど,

そのあと一瞬で忘れるとい う問題がある｡でも,

理屈をちゃん と理解 したものは,それは忘れな

い｡それから,丸暗記はつまらない と思 うんで

す よね｡

より重要なことは,実務家の人がよく言 うの

ですが,法律家になった時に事件に対応する時

には同 じ事件は二つ とない し,教科書に書いて

あるような事件 とい うのもやっぱ りない｡つま

り,実務での仕事は,常に応用問題だとい うこ

とですね｡丸暗記だけをして理屈がない人には,

応用問題を解 くことができない とい うことです

ね｡

論文答案を書けない ってい う話 もありました

けれど,あんなのは,ちゃん と理解できていた

ら,書ける書ける｡

進行 私は法学部出身ではないので,入学前

には,法律の教科書 も読んだことはなかったし,

もちろん法律の文章を書いたこともありません

で した｡でも,近藤先生の授業を受けて文章の

書 き方を教わった とい うイメージを私はすごく

持 っています｡書 き方が分かれば教科書の読み

方 も分かるし｡

近藤 僕は法学部出身者 と法学部以外の出身

者で,あまり違いはない と思 うんです よね｡ ど

うい うふ うに生 きてきたか とい うのと,あとは

もともとの才能 とか適性なん じゃないか と恩 う

んです｡

B ところで,先生が考える, よい勉強の仕

方 って どんなものですか｡

A 私が勉強の仕方が分か らなか った ときに,

｢判例 を読んで,自分が どうするか考 えて,辛

前公開質問を見て,分からなかったら教科書 を

読んでみて ください｡そうや って得たパーツを

使 ってどうい うふ うに判決を書 くかを考えると

い う勉強をしてみたらどうで しょう｣ ってい う

ア ドバイスをもらいました｡

近藤 皆 さんに必要なのは,現実の事件 を目

の前において, どうい う解決があるかってい う

のを自分で考えて,考えるのが楽 しい って思え

るような考え方をすることなん じゃないかなと

思いますけどね｡

進行 それでは最後に近藤先生から一言お願

い します｡

近藤 今 日はみなさん とお話ができて非常に

楽 しかったです｡今回のようにみなさん とお話

しするのも楽 しいのですが,みなさんが うまく

勉強 して, とりあえずの目標にどんどん近づい

てい くのを見るのもとても楽 しいので,その両

方で僕 を楽 しませていただきたいなと思います｡

これから,僕 もみなさんが楽 しく勉強ができ

るようにがんば りますので,これからもよろし

くお願いいた します｡

A 今 日は,近藤先生のお話 をうかがえて,

自分の勉強についても見直すことができ,やる

気がおきました｡

B 僕 もです｡ありが とうございました｡

進行 本 日は,ありが とうございました｡

〔近藤先生授業風景〕


